

**INSTITUTO DE
ESTUDIOS INTERNACIONALES**

PRESENTACIÓN

El Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile fue creado en 1966, siendo en esa fecha el primer centro de su naturaleza en América Latina. Su función principal es la investigación, la enseñanza de nivel superior y la labor de extensión en el ámbito de las relaciones internacionales en sus aspectos políticos, jurídicos, económicos, sociales e históricos.

PROGRAMA DE POSTGRADO MAGISTER EN ESTUDIOS INTERNACIONALES

El Programa de Postgrado, conducente al grado de Magister en Estudios Internacionales de la Universidad de Chile —equivalente en términos aproximados al Master of Arts del sistema anglosajón—, se ofreció por primera vez en el año académico 1977-1978.

Es el único en su tipo en el país, y constituye un esfuerzo en América Latina para elevar el nivel académico de los estudios internacionales y de contribuir de manera eficiente a la comprensión de los fenómenos internacionales.

Existía un vacío en el estudio teórico global de las relaciones internacionales y en la práctica de las mismas, considerando la perspectiva regional. Había estudios parciales desde ángulos particulares, como el derecho, la economía, la historia, etc., pero no existía la capacitación necesaria para combinar las disciplinas y realizar apreciaciones globales ponderando, especialmente, la realidad latinoamericana.

Cabe recordar que el programa se inicia después de una serie de etapas previas y como consecuencia natural de la maduración del equipo de investigadores del Instituto. Hacia fines de 1988, el Programa habrá completado la formación de seis promociones.

Un número relativamente reducido de alumnos durante cada promoción, necesario en opinión del Instituto para la realización de estudios de Postgrado,

permite el establecimiento de relaciones de trabajo más bien estrechas e informales entre el cuerpo docente, personal administrativo de apoyo y el alumnado.

La principal característica del alumnado y una de sus principales virtudes, ha sido tradicionalmente su heterogeneidad. Ella se refleja tanto en la formación previa de los candidatos, los que provienen de varias especialidades, como en la distinta nacionalidad de los estudiantes. Así, el Programa ha recibido un flujo creciente de alumnos extranjeros procedentes de numerosos países latinoamericanos, de los Estados Unidos de América, del Japón y de la China. Por otra parte, existe un nutrido programa de intercambio, cooperación académica con distintas universidades del exterior y un renovado flujo de profesores visitantes.

Interesa enfatizar y fomentar tanto lo multidisciplinario como lo plurinacional, ya que son aportes de valioso contenido para el Programa.

El objetivo fundamental del Programa es la formación de graduados dotados de una visión científica y amplia de las relaciones internacionales contemporáneas. Para lograr este objetivo general, se pretende proporcionar a los estudiantes herramientas teóricas y metodológicas básicas que le permitan profundizar el conocimiento de los temas más relevantes dentro de este campo, poniendo especial interés en la diversidad de los enfoques existentes y en la necesidad de desarrollar una capacidad de reflexión crítica en el estudio de los problemas internacionales.

Se privilegian los estudios sobre América Latina y, en tal sentido, los alumnos quedan capacitados básicamente para situarse en el contexto y conocer reflexivamente el área.

No se pretende, obviamente, formar especialistas sólo para el ámbito académico, sino que, para que dentro de distintas actividades, sean capaces de incorporar sus conocimientos multidisciplinarios.

El Plan de Estudios se estructura sobre la base de asignaturas, seminarios y talleres de Tesis. Su duración es de cuatro semestres de dedicación intensiva, de los cuales tres se concentran en actividades docentes, y uno, como mínimo, en la preparación de la Tesis de Grado.

Se pretende, junto con lograr una formación teórica, entregar las herramientas que permitan a los alumnos aplicar sus conocimientos en la práctica, en temas tales como la realidad institucional y económica de América Latina y sus posibilidades, el aprovechamiento de los recursos antárticos, el fenómeno armamentista, los procesos políticos de los países latinoamericanos, conflictos y estrategias, etc.

Ciertamente que la realidad internacional es fundamentalmente dinámica, por lo tanto se espera mucho del esfuerzo individual de los alumnos. Por este motivo, es política del Instituto favorecer los métodos de enseñanza activa. Esto debe verse reflejado, finalmente, en los trabajos de Tesis.

El Plan de Estudios consta de un Ciclo Básico, un Ciclo Avanzado I y un Ciclo Avanzado II, más la Tesis de Grado.

El Ciclo Básico y el Ciclo Avanzado I se estructuran sobre la base de asignaturas obligatorias, entre las cuales se pueden mencionar: Relaciones Internacionales I y II, Ciencia Política I y II, Derecho Internacional I y II, Análisis Económico, Organizaciones Económicas Internacionales, Desarrollo Económico y Economía

Internacional, y Metodología de la Investigación. El Ciclo Básico incluye, además, una monografía. Durante el Ciclo Avanzado II las actividades se centran en Seminarios y Talleres, más orientados al área latinoamericana y su contexto extenso.

La Tesis de Grado es un trabajo que puede consistir en un ensayo teórico, investigación empírica, u otra forma de aproximación al conocimiento científico, que signifique un aporte a algún tema propio del área interdisciplinaria de estudios internacionales.

Entre las últimas Tesis aprobadas por los alumnos del Programa de Postgrado, se pueden mencionar:

- “La Crisis Centroamericana: Origen, Evolución y Rol de los Estados Unidos”, señor Ramsés Radhamés Lagos Valle (Honduras).
- “El Salvador: ¿Una Transición a la Democracia?”, señora Ana Cristina Campos Marcia (El Salvador).
- “Rol de China Frente a la Seguridad de la Región Asia-Pacífico”, señor Guanxiang Chu (República Popular China).
- “La Adopción de Decisiones en los Organismos Internacionales, con Especial Referencia a la Asamblea General de Naciones Unidas y la Declaración de los Fondos Marinos, Patrimonio Común de la Humanidad”, señor Agustín Rocha Jáuregui (Chile).
- “El Radicalismo y el Cambio Político en la Argentina”, señora Florencia González González (Argentina).
- “El Comercio Internacional en Servicios de América Latina y las Negociaciones en el Marco del GATT” señora María Luisa Andueza Saint (Chile).

CURSO DE ESPECIALIZACIÓN EN RELACIONES INTERNACIONALES

El Curso de Especialización en Relaciones Internacionales, con mención en Estudios Políticos y Estratégicos o Relaciones Internacionales Económicas, se ofrece desde 1987 y está orientado fundamentalmente a la profundización en materias que tienen una importancia decisiva en las relaciones internacionales contemporáneas.

El curso se estructura, en consecuencia, sobre la base de múltiples enfoques y disciplinas que contribuyen al análisis de los fenómenos internacionales, de naturaleza económica, jurídica, política y geoestratégica, entre otras. Básicamente, el programa del curso está destinado al estudio de grandes áreas temáticas de las relaciones internacionales contemporáneas, desde una perspectiva multidisciplinaria. Se busca, por lo tanto, proporcionar a los estudiantes elementos sustantivos para el examen de aspectos centrales, cuales son los aspectos económicos, políticos y estratégicos, teniendo especial consideración en el interés de éstos para Chile y los países latinoamericanos.

INVESTIGACIÓN

El Instituto se ha caracterizado por tener un amplio campo de preocupaciones y, en este sentido, ha realizado una permanente labor de investigación.

Las actividades de investigación se integran dentro de las áreas de política y relaciones internacionales; derecho internacional; problemas económicos y sociales e historia.

Estas actividades se realizan teniendo en consideración la necesidad de incrementar el conocimiento existente, al mismo tiempo que para satisfacer el propósito de abrir nuevos campos a los estudios internacionales en el país y servir de apoyo a las tareas de docencia, extensión y publicaciones que el Instituto lleva a cabo. Igualmente, el Instituto fomenta el desarrollo de investigaciones interdisciplinarias que conjugan los enfoques de distintas especialidades y auspicia seminarios y grupos de trabajo destinados a la discusión académica de los temas estudiados.

Se desarrollan líneas de investigación sobre las siguientes materias de interés permanente:

- La inserción de América Latina en el sistema internacional; sus relaciones con ciertas áreas de interés preferente, como Estados Unidos de América, los países en desarrollo, Europa Occidental; política exterior comparada en América Latina, con particular énfasis en algunos aspectos teóricos y en el requerimiento de casos concretos; los condicionamientos externos en los procesos políticos internos de América Latina y, continuidad y cambio en la política exterior chilena.
- La seguridad y la paz internacional, incluyendo las cuestiones relativas al armamentismo y a los instrumentos para incrementar la confianza entre los Estados.
- Las relaciones económicas internacionales incluyendo sus aspectos jurídicos, las negociaciones internacionales, y de creación de organizaciones internacionales, ponderando el funcionamiento real de los mismos, así como las alternativas de reforma.
- La Cuenca del Pacífico, desde una perspectiva multidisciplinaria.
- Las instituciones de Derecho Internacional, teoría de los Estados y las organizaciones internacionales y la influencia de los distintos sujetos internacionales en el desarrollo progresivo del orden jurídico internacional.
- El Derecho del Mar, el aprovechamiento de los recursos marinos, la Antártica, el medio ambiente y los usos pacíficos del espacio exterior, en cuanto a los ámbitos funcionales de la acción externa de los Estados.
- La cooperación cultural entre los países de América Latina y el resto del mundo.

Durante 1988, se han desarrollado las siguientes investigaciones:

Pilar Álamos V.

- "La Política Exterior durante la Segunda Administración de Carlos Ibáñez del Campo".

Pilar Armanet A.

- “Perspectivas de Seguridad en la Cuenca del Pacífico” (DII, Universidad de Chile).
- Usos Militares del Mar.
- Defensa Sudamericana.
- Política Exterior de Chile.
- La Cuenca del Pacífico.

Raimundo Barros Ch.

- “Marco Jurídico para la Seguridad Económica Regional” (DII, Universidad de Chile).

Ricardo Bitrán A. e Iris Vittini G.

- “Integración Fronteriza en América Latina”.

José Antonio Cousiño C.

- “Relaciones Políticas y Estratégicas en el Pacífico Insular” (DII, Universidad de Chile).

José Garrido R.

- “Comercio Exterior, Dependencia y Seguridad Alimentaria” (DII, Universidad de Chile).

María Teresa Infante C.

- “Nuevas Tendencias en la Solución Pacífica de las Controversias” (DII, Universidad de Chile).
- “La Aplicación del Derecho del Mar en la Antártica”.

Jeannette Irigoín B.

- “La Influencia de la Tecnología Espacial en las Relaciones Internacionales” (DII, Universidad de Chile).

Gustavo Lagos M.

- “Alcances y Proyecciones de la Perestroika” (DII, Universidad de Chile).
- “Hacia una Política de Defensa Nacional en un Régimen Democrático. El Ámbito Mundial” (Centro de Estudios del Desarrollo).
- “América Latina en la Guerra Fría y en la Détente”.

José A. Morandé L.

- “Estudio Comparado de Política Exterior Latinoamericana en Centroamérica” (DII, Universidad de Chile).
- “Percepciones y Acción Política de la Iglesia Norteamericana en Chile”.

Francisco Orrego V.

- “La Aplicación del Derecho del Mar en la Práctica de los Estados” (DII, Universidad de Chile).
- “Influencia del Desarrollo de los Recursos en el Régimen de Cooperación Antártica”.
- “Las Relaciones Económicas entre América Latina y la Región Asia-Pacífico” (BID).
- “El Desarrollo de la Cooperación Chileno-Argentina” (Consejo Argentino

para la Integración de América Latina y Corporación para la Integración de América Latina).

Walter Sánchez G.

- “Potencias Intermedias en la Cuenca del Pacífico” (DIT), Universidad de Chile).
- “Política Exterior en la Cuenca del Pacífico” (FONDECYT).

Agustín Toro D.

- “Las Relaciones Internacionales en el Sud-Este Asiático: Una Encrucijada Geopolítica” (DIT, Universidad de Chile).
- “El Pensamiento Geopolítico de Chile” (Instituto O'Higiniano).

Iris Vittini G.

- “La Política Social en Europa y América Latina a través de sus Organismos de Integración” (DIT, Universidad de Chile).

EXTENSIÓN

El Instituto de Estudios Internacionales, como unidad especializada en el estudio de la realidad internacional, es un centro dinámico tanto en la adaptación y la preocupación por los nuevos problemas que plantea el cambiante escenario internacional, como en la capacidad de suponer nuevos caminos y proponer nuevas ideas que permitan la elaboración de respuestas adecuadas y de políticas renovadoras.

En torno a este desafío intelectual y académico al que se encuentra enfrentado el Instituto, es que se desenvuelve su actividad de extensión.

Con este objeto, realiza permanentemente Mesas Redondas destinadas a estimular el debate académico con visitantes nacionales y extranjeros de destacada trayectoria en el campo intelectual. Es así como en el año 1988, se realizaron las siguientes reuniones:

- “Régimen para los Recursos Minerales Antárticos”, abril de 1988.
- Expositores: Capitán de Navío Carlos de Toro, Estado Mayor de la Defensa Nacional.
Profesor Oscar González Ferrán, Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas de la Universidad de Chile.
Embajador Fernando Zegers Santa Cruz, Director de la Academia Diplomática de Chile.
Profesor Francisco Orrego V., Instituto de Estudios Internacionales.
- Reunión del Comité Chileno de Cooperación en el Pacífico, con ocasión de la visita del señor Viceministro de Relaciones Exteriores de Indonesia Hasjim Djalal, abril de 1988.
- “Relaciones Estados Unidos-América Latina: Más Allá de la Era de Reagan”, julio de 1988.
Expositor: Profesor Abraham Lowenthal, School of International Relations de la Universidad de Southern California, Los Ángeles, Estados Unidos.

- “Relaciones Económicas de Estados Unidos y América Latina”, julio de 1988.
Expositor: Profesor Riordan Roett, Johns Hopkins School of Advanced International Studies, Washington, D.C., Estados Unidos.
“Nuevas Perspectivas en la Evolución de las Relaciones Internacionales”, julio de 1988.
Expositor: Profesor Joseph Tulchin, Universidad de North Carolina, Estados Unidos.
- “América Latina en las Elecciones de Hoy en los Estados Unidos”, octubre de 1988.
Expositor: Profesor Lawrence Clayton, Universidad de Alabama, Estados Unidos.
- “La Delimitación Marítima en la Encrucijada” y “Los Contratos Internacionales”, diciembre de 1988.
Expositor: Profesor Prosper Weil, Director del Instituto de Altos Estudios Internacionales de la Facultad de Derecho, Universidad de París 11, Francia.

Con el fin de divulgar sus investigaciones y difundir el conocimiento alentando el interés por los problemas de la realidad internacional, el Instituto realiza un Programa Anual de Cursos de Extensión que está dirigido al público en general, compuesto principalmente por profesionales y estudiantes. Está destinado a servir a la comunidad, dando la oportunidad de adquirir información actualizada acerca de los grandes problemas internacionales y los desarrollos alcanzados en ciertas áreas.

En el transcurso del año 1988, se realizaron los siguientes Cursos de Extensión:

- *Grandes Pensadores de las Relaciones Internacionales*, mayo-junio de 1988.
Director del Curso: Profesor Heraldo Muñoz V.
Coordinadora Académica: Profesora Jeannette Irigoín B.
- *Isla de Pascua: 100 años*, agosto de 1988.
Director del Curso: José Antonio Cousiño C.
- *Política Mundial '89*, noviembre-diciembre de 1988.
Director del Curso: Walter Sánchez G.

Asimismo, se organizan regularmente seminarios nacionales e internacionales para la discusión abierta y multidisciplinaria en torno a problemas específicos, como por ejemplo el Derecho del Mar, las relaciones entre los países de la Cuenca del Pacífico y las áreas funcionales, como el desarrollo nuclear, la Antártica, la integración y cooperación económica regional, y otras. En este caso se convoca a los especialistas interesados en el tema con el objetivo de crear conciencia en relación a problemas que se analizan. Durante 1988 se realizaron los siguientes Seminarios:

- *Primer Encuentro Binacional del Cono Sur Argentino-Chileno*, San Martín de Los Andes, República Argentina, mayo de 1988.
Organizado por el Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI) y el Instituto de Estudios Internacionales.
En él participaron expositores argentinos y chilenos, entre los cuales cabe

destacar los Profesores María Teresa Infante C., Raimundo Barros Ch. y Francisco Orrego Vicuña.

— *Reunión del Grupo de Expertos Argentino-Chileno*, Viña del Mar, Chile, septiembre de 1988.

Contó con el auspicio del Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI), la Corporación para la Integración de América Latina y el Instituto de Estudios Internacionales.

En ella participaron expertos argentinos y chilenos, entre los cuales cabe destacar los Profesores María Teresa Infante C., Raimundo Barros Ch. y Francisco Orrego Vicuña.

— *Seminario: Perspectivas Políticas de Chile*, Santiago, diciembre de 1988.

Organizado por la Asociación Chilena de Ciencia Política y el Instituto de Estudios Internacionales. Contó con el auspicio del Instituto de Ciencia Política de la Pontificia Universidad Católica de Chile, CERC de la Academia de Humanismo Cristiano y la Corporación de Estudios Internacionales.

Director del Seminario: Profesor Gustavo Lagos M.

Los objetivos de este seminario fueron estudiar, dentro de un marco amplio y con el mayor rigor científico propio de las disciplinas pertinentes, especialmente de la Ciencia Política, las perspectivas políticas de Chile en sus aspectos nacionales e internacionales.

El programa contó con la participación, entre otros, de los Profesores y Especialistas: Oscar Godoy, José A. Viera-Gallo, Miguel Otero, Carlos Huneeus, Roberto Méndez, Ángel Flisfisch, Gustavo Lagos M., Francisco Cumpido, José Luis Cea, Arturo Fontaine, Edgardo Boeninger, Carlos Martínez Sotomayor, Fernando Zegers, Juan Somavía y Heraldo Muñoz.

OTRAS ACTIVIDADES DE EXTENSIÓN

En enero de 1988, con ocasión de celebrarse el Sexagésimo Aniversario de la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM), de la Organización de Estados Americanos, se realizó un acto en el Instituto en el que participaron el Secretario General Adjunto de la OEA, Embajador Val McConie, el Excmo. Embajador del Perú don Luis Marchand, la Presidenta de la CIM, Señora Sara Navas B. y la Directora del Instituto, Profesora María Teresa Infante C.

Asimismo, con motivo del Cuadragésimo Aniversario de la Carta de la Organización de Estados Americanos, se realizó en abril de 1988 un acto académico en el que participaron los Señores Raúl Allard N., Alejandro Magnet P., Carlos Martínez Sotomayor, Francisco Orrego V. y Manuel Trucco.

Por otra parte, la Universidad de Chile realiza anualmente la Escuela Internacional de Temporada. Así, en enero de 1988, algunos Profesores del Instituto participaron en los siguientes cursos, en el marco del tema general sobre *El Hombre y su Medio en el Umbral del Siglo XXI*:

— "Política Mundial hacia el Siglo XXI".

Coordinador: Profesor Walter Sánchez G.

Profesores: Agustín Toro D. y Raimundo Barros Ch.

- “Seguridad Alimentaria: Perspectivas Futuras”.
Profesor: José Garrido R.
- “El Pacífico: Océano del Siglo XXI”.
Coordinador: Francisco Orrego V.
Profesor: Juan Reutter R.
- “La Antártica, un Continente en Desarrollo”.
Profesores: Francisco Orrego V. y María Teresa Infante C.
Por último, a lo largo del año, los profesores del Instituto dictaron las siguientes Conferencias y participaron en los siguientes Seminarios:

Pilar Armanet A.

- Seminario sobre las Encíclicas. ILADES.
- Seminario sobre Seguridad en América del Sur, Comisión Sudamericana de Paz, marzo 1988.
- Participación Mesa Redonda relativa a consideraciones sobre los Estudios para la Construcción de un Repositorio de residuos Radiactivos en la República Argentina. Embajada Argentina. Santiago, agosto 1988.

José A. Cousiño C.

- Conferencia “U.S. -Chile Relations”, Universidad de Columbia, Nueva York, febrero de 1988.
- Conferencia “Isla de Pascua: Aspectos Políticos y Estratégicos”, Academia de Guerra del Ejército, septiembre de 1988.

Ricardo Ffrench-Davis M.

- Seminario *Experiencias Comparativas de Desarrollo en Asia y América Latina*, con el tema “Integración Regional y Subregional en América Latina”, organizada por BID/INTAL y East-West Center, Honolulu, abril de 1988.
- Conferencia Internacional *International Debt: Practical Solutions*, con el tema “La Conversión de Deuda Externa en Chile”, organizada por la Universidad de Brasilia y Third World Foundations, Brasilia, mayo de 1988.
- Seminario *La Economía Mundial: Perspectiva Latinoamericana*, con el tema “Impactos de la Economía Mundial en América Latina”, organizado por el CLEPI y con el auspicio de CIENES, ILPES, RIAL y UNITAR. CEPAL, Santiago, marzo de 1988.

María Teresa Infante C.

- Coordinación del Grupo de Trabajo “Asuntos Especiales y Política Exterior. La Política Exterior en Chile en la Década de los 90”, ILET, enero-septiembre de 1988.
- Seminario *La Antártica*, con el tema “El Régimen para los Recursos Minerales y el Derecho Internacional”, Academia Diplomática de Chile, abril de 1988.
- Seminario *El Conflicto Irán-Irak*, con el tema “Aspectos Jurídicos del Conflicto”, Academia Diplomática de Chile, junio de 1988.
- VI Jornadas Sociedad Chilena de Derecho Internacional.
Tema: *Las Contramedidas como Eximentes de Responsabilidad Internacional*.
- Conferencia Internacional *Pesquera Latinoamericana y de las Naciones Isleñas del*

Pacífico, con el tema "La Práctica Chilena en Materia de Acuerdos Pesqueros", Lima Perú, octubre-noviembre de 1988.

- Participación en el Grupo de Expertos-Asesor del Grupo Latinoamericano en la Comisión Preparatoria de la Autoridad Internacional de los Fondos Marinos y el Tribunal Internacional del Derecho del Mar, CEPAL, noviembre de 1988.
- *xix Jornadas de Derecho Público*, con el tema "Los Espacios Marítimos en el Código Civil Chileno. La Reforma de 1986", Pontificia Universidad Católica de Chile, noviembre de 1988.
- *x Reunión Anual de Centros Académicos del Programa de Estudios Conjuntos sobre las Relaciones Internacionales de América Latina (RIAL)*, Montevideo, Uruguay, noviembre de 1988.

Jeannette Irigoien B.

- *xix Jornadas de Derecho Público*, con el tema "Derecho del Espacio Ultraterrestre: La Protección del Medio Ambiente Espacial", Pontificia Universidad Católica de Chile, noviembre de 1988.
- *vi Jornadas Sociedad de Derecho Internacional*, con el tema "Alcances de la Distinción entre Delito y Crimen Internacional en el Proyecto de la Comisión de Derecho Internacional de Naciones Unidas", Santiago, enero de 1988.

Gustavo Lagos M.

- Conferencia "Hacia una Política de Defensa Nacional en un Régimen Democrático. El Ámbito Mundial", Centro de Estudios del Desarrollo, julio de 1988.

José A. Morandé L.

- *Curso Política y Relaciones Internacionales*, con el tema "El Conflicto de América Central: Los Acuerdos de Esquipulas", Instituto de Ciencia Política de la Pontificia Universidad Católica de Chile, abril de 1988.

Heraldo Muñoz V.

- Serminario *La Cooperación Política Interamericana*, organizado por el Instituto Artigas del Servicio Exterior, Ministerio de Relaciones Exteriores del Uruguay, Montevideo, noviembre de 1988.
- *vi Simposium del CEPES: "América Latina Frente a los Cambios del Sistema Internacional"*, Lima, Perú, noviembre-diciembre 1988.
- Delegado a la Conferencia de Expertos sobre *Fortalecimiento de la Cooperación en América Latina*, Naciones Unidas, Lima, diciembre de 1988.

Francisco Orrego V.

- Conferencia "La Responsabilidad del Estado por Actos de Expropiación", Sociedad de Derecho Internacional, enero de 1988.
- Conferencia "Trayectoria y Perspectivas de la Cooperación Chileno-Argentina", Centro para el Desarrollo de Aysen, Coyhaique, marzo de 1988.
- Seminario *Comparación de Experiencias de Desarrollo en Asia y América Latina*, organizado por BID/INTAL y East-West Center, Honolulu, abril de 1988.
- Seminario *Pesquerías del Pacífico Sud-Oriental*, con el tema "Evaluación de la Legislación Pesquera de Chile", Comisión Permanente del Pacífico Sur, Viña del Mar, mayo de 1988.

- Conferencia Anual del Law of The Sea Institute, con el tema "Tendencias Actuales de la Delimitación Marítima", Rhode Island, junio de 1988.
- Conferencia "Elementos de la Transición. Política de Chile", Instituto Profesional Blas Cañas, junio de 1988.
- Conferencia "Problemas Actuales de la Política Exterior de Chile", Facultad de Derecho, Pontificia Universidad Católica de Chile, julio de 1988.
- Seminario *Experiencias Económicas en el Pacífico*, con el tema "El Comercio de Chile en el Pacífico", Ministerio de Economía, agosto de 1988.
- Conferencia "Problemas de la Integración de América Latina", Pontificia Universidad Católica de Chile, agosto de 1988.
- Curso del Comité Jurídico Interamericano, sobre "La Zona Económica Exclusiva y el Desarrollo de América Latina", Río de Janeiro, agosto de 1988.

Alberto Rioseco V.

- Conferencia "El Ideal Bolivariano de Unidad y su Vigencia Actual", Sociedad Bolivariana de Chile, agosto de 1988.

Walter Sánchez G.

- Seminario *Japón Hoy*, organizado por la Embajada de Japón, abril de 1988.
- Seminario *Política y Comunicación*, con el tema "Política y Comunicación en Chile", organizado por la Escuela de Periodismo, abril de 1988.
- Seminario para Capacitación de Profesores Universitarios, con los temas "Políticas Exteriores en la Cuenca del Pacífico" y "Relaciones Internacionales: Teoría y Práctica", CERIAI, Mendoza, mayo de 1988.
- Conferencia "Quién es quién en la Cuenca del Pacífico", 11 Salón Internacional de Servicios al Exportador SISSEX. Auspiciado por Pro-Chile, Ministerio de Relaciones Exteriores y Banco de Concepción, Santiago y Concepción, junio y agosto de 1988.
- Conferencia "El Entorno Internacional de la Empresa Privada en 1989", Universidad Técnica Federico Santa María, Valparaíso, septiembre de 1988.
- 1 Seminario *Asociación de Estudios Interamericanos*, con el tema "Cómo Entender las Políticas Exteriores de Estados Unidos", Instituto Chileno-Norteamericano de Cultura, Santiago, noviembre de 1988.

Agustín Toro D.

- Conferencias "Geoestrategia del Sud-Este Asiático" y "Geoestrategia del Pacífico", Clase Magistral de Inauguración del Año Académico y Ciclo de Conferencias del Instituto Profesional de la Araucanía, Temuco, mayo de 1988.
- Seminario *Filosofía de la Convivencia Continental Iberoamericana*, con el tema "Bases Histórico-Filosóficas de una Posible Tesis Geopolítica Iberoamericana", organizado por la Sociedad Científica de Chile.
- Seminario Latinoamericano *Afganistán*, con el tema "Dimensión Geoestratégica y Moral de un Conflicto Contemporáneo", Centro de Estudios Nacionales del Cono Sur, noviembre de 1988.
- Conferencia "El Pensamiento Geopolítico de O'Higgins", Instituto Uruguayo-Chileno, Montevideo, agosto de 1988.

Iris Vittini G.

- Conferencia "Aspectos Sociales y Culturales de la Integración Latinoamericana", Sociedad Bolivariana de Chile, agosto de 1988.

OTROS ANTECEDENTES

La conveniencia de contar con una instancia académica interna, para analizar los acontecimientos internacionales, ha llevado al funcionamiento regular del *Taller de Coyuntura*, que constituye un ámbito apropiado para el intercambio de ideas, informaciones y puntos de vista acerca de la situación internacional y su evolución.

Cuenta con la participación de los profesores y ayudantes del Instituto, y a veces se invita a académicos o especialistas que exponen sobre algún tema específico. El taller está dirigido por el Profesor Alejandro Magnet P.

En las áreas de su especialidad, el Instituto presta servicios de asesoría y formula estudios de consultoría, en virtud de convenios con entidades públicas o privadas, gobiernos extranjeros y organismos internacionales. Es así como, durante 1988, algunos profesores han realizado las siguientes actividades:

- Profesor José Garrido R., prestó asesoría al Ministerio del Trabajo y Previsión Social y actuó como Representante Suplente ante la Comisión de Asesoría y Coordinación sobre Migraciones del Ministerio del Interior.
- Profesora Iris Vittini G., asesoró al Consejo Económico y Social, elaborando un informe sobre el futuro de este organismo.
- Profesor Walter Sánchez G., preparó un informe y texto de estudio sobre "El Ejército de Chile y la Política de Defensa Nacional", para el Comando de Institutos Militares y Academia de Guerra del Ejército.

La naturaleza del Instituto ha hecho imprescindible el establecimiento de contactos y programas de intercambio constante y fructífero con centros similares existentes en otros países. En este contexto, se destacan los convenios de cooperación académica que están operando con diversas universidades e institutos extranjeros, como la Universidad de Denver, Estados Unidos; la Universidad de Pittsburgh, Estados Unidos; la Universidad de Tsukuba, Japón; el Instituto para la Integración de América Latina (INTAL) y la participación en el Programa de Estudios Conjuntos sobre las Relaciones Internacionales de América Latina (RIAL).

Los vínculos de trabajo establecidos han permitido la participación activa de profesores del Instituto, quienes han sido becados para realizar estudios fuera del país, o han sido invitados a impartir docencia, o a visitar diversas instituciones extranjeras. En este sentido, se pueden mencionar los siguientes:

- Pilar Armanet A., fue invitada por el Ministerio de Relaciones Exteriores de Japón. Septiembre 1988. Además, fue miembro del Comité Ejecutivo del Proyecto de ILET sobre Política Exterior en la década de los 90.
- Profesor José A. Cousiño C., fue invitado por el Gobierno de Estados Unidos

para conocer sectores del sistema de toma de decisiones en el Departamento de Estado, de Defensa y en el Congreso de ese país, en enero y febrero de 1988. Visitó, además, diversas universidades e industrias de tecnología avanzada, aplicada a la educación.

- Profesora María Teresa Infante C., quien obtuvo una beca de investigación de la Academia de Derecho Internacional de La Haya, Holanda, y asistió a un Curso de Derecho Internacional impartido por la misma Academia, en julio y agosto de 1988. Además, fue miembro de la delegación chilena que participó en la IV Reunión Especial del Tratado Antártico, relativa a los Recursos Minerales Antárticos, en mayo de 1988, en Wellington, Nueva Zelanda.
- Profesor Francisco Orrego V., dictó un Curso sobre "El Régimen Jurídico de la Cooperación Antártica", en el Programa de Doctorado de la Facultad de Derecho de la Universidad de París II, entre octubre y diciembre del año 1988; y, otro, sobre "La Naturaleza Jurídica de la Zona Económica Exclusiva", en el Programa de Doctorado del Instituto de Altos Estudios Internacionales, de la misma Universidad.

Además, el Instituto mantiene un amplio programa de colaboración con diversas facultades de la Universidad de Chile, como la Facultad de Derecho, la Escuela de Ciencias de la Comunicación y Periodismo, la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas, la Facultad de Ciencias Agrarias y Forestales, el Instituto de Ciencia Política; y con otros centros, como la Universidad Diego Portales, Universidad Gabriela Mistral, Universidad de Santiago y la Academia Diplomática de Chile.

Dentro de las actividades de cooperación académica, el Instituto mantiene un acuerdo con la *Sociedad Internacional para el Desarrollo* (SID), mediante el cual ha organizado el Capítulo Chileno de la Sociedad y actúa como Secretaría Ejecutiva de la misma. La SID se reúne regularmente y es presidida por Felipe Herrera. Su Secretario Ejecutivo es el Profesor José Garrido Rojas.

Asimismo, el Instituto colabora permanentemente con las actividades de la *Sociedad Chilena de Derecho Internacional*. En su sede se han realizado numerosas conferencias, entre las cuales cabe destacar, en octubre de 1988, la dictada por el Profesor Bernardino Bravo Lira: "La situación Jurídica de las Tierras y Habitantes de América bajo la Monarquía Española". Académicos y alumnos del Instituto participan activamente con ponencias en las Jornadas Anuales de la Sociedad. Preside la Sociedad el Profesor Rodrigo Díaz A. y su Secretaria es la Profesora María Teresa Infante C.

Por otra parte, el Instituto ha establecido relaciones académicas con la *Asociación Chilena de Ciencia Política*, asociación gremial, que reúne a los científicos políticos del país y que es presidida por el Profesor Gustavo Lagos M. El primer fruto de esta colaboración ha sido la realización de un *Seminario sobre Perspectivas Políticas de Chile*, cuya información aparece en la sección referente a Extensión.

El Instituto actúa, también, como sede de la sección chilena de la *International Law Association* (ILA), de la cual son miembros algunos profesores del Instituto. La preside el Profesor Francisco Orrego V. y su Secretaria, la Profesora Jeannette

Irigoin B., participó en la 63ª Conferencia Mundial del ILA en Varsovia, Polonia, en agosto de 1988.

Como ya es tradicional, desde 1977, estudiantes preparados por el Instituto participan en la Competencia de Derecho Internacional *Philip C. Jessup*, organizada por la American Society of International Law. Esta competencia, catalogada como la de mayor prestigio internacional, consiste en un juicio simulado ante la Corte Internacional de Justicia sobre un problema hipotético. La participación de los alumnos del Instituto ha sido muy destacada, alcanzando incluso primeros lugares. La coordinación de la competencia está a cargo de la Profesora Luz O'Shea.

PUBLICACIONES

En lo que se refiere a publicaciones, el Instituto de Estudios Internacionales edita lo siguiente:

I. *Serie de Publicaciones Especiales.*

Reúne estudios monográficos, conferencias y otros materiales preparados por académicos del Instituto y otros académicos invitados.

En el año 1988, se reeditó la siguiente Publicación Especial:

— Jeannette Irigoin B., "La Protección de los Derechos del Hombre en las Organizaciones Internacionales", Serie de Publicaciones Especiales N° 70, Segunda Edición, Instituto de Estudios Internacionales, 1988.

II. *Serie de Documentos Especiales.*

Reúne recopilaciones de instrumentos, textos internacionales y otros materiales preparados por académicos del Instituto y otros académicos invitados a participar.

III. *Colección Estudios Internacionales.*

Reúne obras producidas o patrocinadas por el Instituto, incluyendo ediciones correspondientes a Seminarios organizados por el Instituto.

IV. *Revista Estudios Internacionales.*

Se publica trimestralmente y reúne ensayos y artículos sobre los principales problemas de las relaciones internacionales contemporáneas, con particular referencia a América Latina.

Estudios Internacionales cuenta con el patrocinio del Programa de Estudios Conjuntos sobre las Relaciones Internacionales de América Latina (RIAL) y ha mantenido 22 años de edición ininterrumpida, llegando a ser la más antigua y prestigiosa publicación académica latinoamericana especializada en el campo de las relaciones internacionales.

Director: Luciano Tomassini O.

Editora: Pilar Álamos V.

Presentaciones de Libros

En el transcurso del año 1988, en el *Instituto de Estudios Internacionales* fueron presentadas tres obras, en las cuales participaron académicos del Instituto.

- Seminario de análisis del libro editado por Manfred Wilhelmy, *La Formación de la Política Exterior: Los Países Desarrollados y América Latina*, ANUARIO RIAL. Buenos Aires: Grupo Editor Latinoamericano, 1987.
El volumen fue presentado por los Profesores José Miguel Barros F., Raimundo Barros Ch. y el editor.
- El Profesor Francisco Orrego V. presentó el libro editado por Rodrigo Díaz Albónico, *El Tratado de Paz entre Chile y Argentina*. Santiago: Editorial Universitaria, 1988.
- El Profesor Fernando Silva V. presentó el libro publicado por José Garrido R., *La Historia de la Reforma Agraria en Chile*. Santiago: Editorial Universitaria, 1988.

En general, los profesores del Instituto han publicado lo siguiente en el transcurso del año 1988:

Pilar Armanet A.

- Las Encíclicas: Persona y Sociedad. Carta Encíclica sobre "La Preocupación Social de la Iglesia". Rev. ILADES, Año 2, N° 1.
- Documento sobre Seguridad Regional en América del Sur: Responsabilidad Cívico-Militar. Comisión Sudamericana de Paz.
- Documento sobre la Marina Chilena, FLACSO.
- Documento sobre las Marinas Sudamericanas, Comisión Sudamericana de Paz.
- Documento sobre Defensa en América del Sur. CED.

Raimundo Barros Ch.

- "Cooperación Política Regional", ILET, Santiago, 1988.
- "Reformas al Acuerdo de Cartagena: El Parlamento Andino como Órgano Principal del Acuerdo de Cartagena", CEPAL, Santiago, 1988.
- "Estudio Comparativo de la Legislación sobre Servicios y Propiedad Industrial en los Países de América Latina", CLEPI, Santiago, 1988.

José A. Cousiño C.

- "Chile y Estados Unidos en el Año del Plebiscito", Cono Sur, septiembre de 1988.

Ricardo Ffrench-Davis M.

- "Esbozo de un Planteamiento Neoestructuralista", *Revista de la CEPAL*, N° 34, abril 1988 y *Notas Técnicas*, N° 11, CIEPLAN, Santiago, abril 1988.
- "External Debt, Adjustment and Development in Latin America", en: H. Singer, N. Hatti y R. Tandor (eds.), *Resource Transfer and Debt Trap*, parte II. Nueva Delhi: Ashish Publishing House, 1988.
- "Financiamiento Externo Negativo: Tendencias, Consecuencias y Opciones para América Latina", en: Sela (comp.), *Políticas de Ajuste*. Caracas: Editorial Nueva Sociedad, 1988.

— “El Desarrollo Económico de América Latina y el Marco Internacional: 1950-1986”, *Colección Estudios CIEPLAN*, N° 23, Santiago, marzo 1988 (con Oscar Muñoz).

José Garrido R., Cristián Guerrero y María S. Valdés.

— “Historia de la Reforma Agraria en Chile”. Editorial Universitaria, 1988.

María Teresa Infante C.

— “Asuntos Especiales y Política Exterior”, *ILET*, Santiago, 1988.

— “Un Régimen para los Minerales Antárticos”, *Cono Sur*, VII, N° 6, 1988.

— Comentario sobre Pesca. *Revista Ambiente y Desarrollo*, CIPMA, 1988.

— “La Delimitación Marítima en el Mar de la Zona Austral”, en: Rodrigo Díaz A. (ed.), *El Tratado de Paz y Amistad entre Chile y Argentina*. Santiago: Editorial Universitaria, 1988.

— “Derecho y Política Internacional. Consideraciones Básicas”, *Política y Relaciones Internacionales, Cursos y Seminarios del Instituto de Ciencia Política*, Pontificia Universidad Católica de Chile, julio de 1988.

— “La Solución Judicial de Controversias entre Estados”, *Revista de Derecho*, Universidad Católica de Lima, Perú, 1988.

— “Los Espacios Marítimos en el Código Civil Chileno”. *La Reforma de 1986*. *Revista Pacífico Sur*. Bogotá, 1988.

Jeannette Irigoien B.

— “El Amparo Moral de la Santa Sede en el Tratado de Paz y Amistad”, en: Rodrigo Díaz A. (ed.), *El Tratado de Paz y Amistad entre Chile y Argentina*. Santiago: Editorial Universitaria, 1988.

— “Corporaciones Binacionales de Desarrollo para la Integración Chileno-Argentina”, En: *Informe Seminario sobre Cooperación Económica e Integración Física entre Chile y Argentina*, PNUD-Instituto de Estudios Internacionales, 1988.

— “Alcances de la distinción entre delito o crimen internacional en el Proyecto de Responsabilidad Internacional de la Comisión de Derecho Internacional de Naciones Unidas”. *Estudios 87*. Sociedad Chilena de Derecho Internacional, Santiago, 1988.

José A. Morandé L.

— “Regímenes Políticos y Política Exterior en América Latina: Un Comentario”, *Opciones*, N° 12, Centro de Estudios de la Realidad Contemporánea, Academia de Humanismo Cristiano, Santiago, diciembre 1987.

Heraldo Muñoz V.

— “The Dominant Themes in the Study of Latin America's Foreign Relations”, *World Affairs*, Vol. 150, N° 2, Fall 1987.

— “Is U.S. Foreign Policy its Own Worst Enemy?”, *Hemisphere*, Vol. 1, N° 1, Fall 1988.

— “EE.UU.-Panamá: El Trasfondo de la Crisis”, *Mensaje*, N° 369, junio 1988.

— Contribución a *Los Angeles Times*.

— “El Estudio de las Políticas Exteriores Latinoamericanas: Temas y Enfoques Dominantes”, *Estudios Internacionales*, N° 80, oct.-dic., 1987.

— “El Escenario Mundial hacia el año 2000”, *Estudios Internacionales*, N° 81, enero-marzo 1988.

— (ed.), *Las Políticas exteriores de América Latina y el Caribe: Un Balance de Esperanza*. Buenos Aires: GEL, 1988.

Francisco Orrego V.

— *Antarctic Mineral Exploitation. The Emerging Legal Framework*. London: Cambridge University Press, 1988.

— *The Exclusive Economic Zone: Regime and Legal Nature Under International Law*. London: Cambridge University Press, 1988.

— “The Emerging Law of Maritime Delimitation”, *German Yearbook of International Law*, 1988.

— “La Reforme de la Charte de L’OEA”, *Annuaire François de Droit International*, Centre National de la Recherche Scientifique, Paris, 1988.

— *The Exclusive Economic Zone: A Legal Bibliography*. Santiago: Instituto de Estudios Internacionales, 1988.

Alberto Riosco V.

— “El Convenio Internacional sobre Arreglo de Diferencias sobre Inversiones”, *Estudios 87*, Sociedad Chilena de Derecho Internacional, Santiago, 1988.

Walter Sánchez G.

— *Política Mundial hacia el Siglo XXI*. Santiago: Editorial Universitaria, 1987.

— “Quién es quién en la Cuenca del Pacífico. Un Nuevo Mundo para los Negocios”, Banco de Concepción, 1988.

Agustín Toro Dávila

— *Síntesis Histórico-Militar de Chile*. Santiago: Editorial Universitaria, 1988 (Reedición).

— “Tendencias Futuras sobre Alianzas Militares en el Atlántico y en el Pacífico”, *Revista Política y Geoestrategia*, Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos, N° 44, Santiago, 1988.

— “El Nuevo Mundo del Pacífico Insular. Consideraciones Geopolíticas”, *Revista Chilena de Geopolítica*, Instituto Geopolítico de Chile, Volumen 4, N° 2, abril 1988.

VISITAS AL INSTITUTO

Además de las personas que han participado en las diversas reuniones y mesas redondas durante 1988, el Instituto ha recibido las siguientes visitas:

— David Jordan, Universidad de Virginia, Estados Unidos.

— John Penney, Research Department del Foreign Office, Gran Bretaña.

— Akio Ozono, Universidad de Tsukuba, Japón.

— Eusebio Mujal León, Universidad de Georgetown, Estados Unidos.

— Delegación de la CIFIC-RI, Subsidiaria de la Corporación de Inversiones de la República Popular China.

- Zwi Tenney, Embajador de Israel.
- Taka Fukuchi, Universidad de Kioto, Japón.
- Depaak Lal, Universidad de Londres, Gran Bretaña.
- Chong-Hyun Nam, Universidad de Corea, Corea del Sur.
- Richard B. Cappalli, Temple University, Estados Unidos.
- Misión de Consulta del Consejo de las Naciones Unidas para Namibia, presidida por el Embajador Señor Chinmuya Gharekhan, Representante permanente de la India ante Naciones Unidas.
- Paul Mahlstedt, Director, Federal Systems Division Corporation Interand.

MARÍA TERESA INFANTE CAFFI
Directora